

ADMINISTRADOR PROPIETARIO
DON SOTERO ROIZ

EL CORREO DE CANTÁBRIA.

PERIÓDICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

REDACTOR EN JEFE

DON ALFREDO DEL RIO.

Comunicados y anuncios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cént.; fuera de la poblacion 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será ADELANTADO. Se suscribe en la imprenta de los señores Vda. de Cimiano y Roiz, Muelle, núm. 8.

ADVERTENCIA.

Nos dirigimos al público en general y en particular á los señores anunciantes, quienes por un precio módico podrán exponer en las columnas del periódico el anuncio de sus productos e industrias, pues debido á los años que llevamos de publicidad es conocido *El Correo* hasta en las más remotas aldeas.

Los Sres. que tengan á bien encargarnos las *esquelas mortuorias*, además de entregarlas con el esmero que es peculiar las insertaremos gratuitamente en la tercera plana de nuestro periódico.

A los Sres. Suscritores á *El Correo de Cantabria* les hacemos una rebaja de un 25 por 100 en los anuncios.

ES DE JUSTICIA.

Todos convienen, todos han conocido en Santander, que debido á la imponderable actividad de D. Antonio de la Dehesa, á su incansable gestión, tenemos aguas abundantes y buenas en la culta capital de la Montaña.

Cuando en la Segunda Alameda se celebró la inauguración de la salvedad traída de aguas, todos recordábamos aquellas épocas del Estío en que en años anteriores no contábamos con agua ni para lavarnos, y la poca que teníamos en las fuentes era, además de escasa, mala.

Al ver brotar aquel torrente de agua en la fuente llamada de *Dehesa*, hubo vítores entusiastas y cariñosas aclamaciones para D. Antonio, que veía realizado en aquellos magníficos momentos su bello ideal.

Vino el cólera, y, según la generalidad de las gentes sensatas y muy principalmente de las científicas, al agua de la Molina se debió la no propagación de la epidemia.

De modo que la consecuencia lógica es: que si las aguas se deben al señor Dehesa y las aguas nos han librado de tan terrible mal, al Sr. Dehesa se debe la desaparición del cólera.

¿Qué no le debemos entonces? ¿Con qué género de manifestaciones puede pagar Santander este beneficio á quien se le otorgó tan grande?

Pero volvamos al epígrafe que motiva este artículo.

Se trata de regalar al Sr. Dehesa un álbum costeado por el Ayuntamiento, con una serie de hojas que contengan las firmas de los vecinos admiradores de la obra llevada á cabo tan filantrópicamente por aquel digno conciudadano nuestro.

Llega el álbum, que es una verdadera obra artística; se espera á que el vecindario acuda al Ayuntamiento á estampar sus firmas, y hoy es el día que después de algunos meses, apenas se han cubierto cuatro ó seis hojas.

El Sr. Dehesa no estrañará esto, porque debe saber que los santanderinos necesitamos que vayan á nuestras casas á buscarnos, aunque estemos po-

seidos de los mejores deseos para realizar la empresa que más nos entusiasme.

El Sr. Dehesa no debe estrañarse de esto, porque sabe que nuestro espíritu es por demás expansivo en ciertos momentos, como lo fué con él al inaugurarse la traída de aguas, y frío, y hasta apático, permítasenos la expresión, cuando se trata de salir de casa para ir al Ayuntamiento á estampar una firma, ó cosa por el estilo.

Pues bien; el Sr. Dehesa que sabe todo esto, tanto más teniendo como tuvo que andar de casa en casa para colocar las acciones de una empresa que tan grandes beneficios reportado á Santander, proporcionándole esto inmenso trabajo, miles de molestias y disgustos, no puede estrañar que tal suceda con un álbum que está situado en la Secretaría del Ayuntamiento esperando á que vayan sus admiradores que son seguramente todos los santanderinos, á depositar sus firmas.

Después de hechas estas aclaraciones, por juzgarlas muy del caso, no podemos menos de escitar el celo de nuestros convecinos para que acudan á tributar este recuerdo á D. Antonio de la Dehesa, merecedor, por muchos conceptos de todo género de consideraciones en la capital de la Montaña.

¿Tan grande sacrificio es para todos y cada uno de nosotros ir al Ayuntamiento á escribir una firma?

Tengamos en cuenta los sacrificios que por nuestro bien, y bien no pequeño, ha hecho D. Antonio de la Dehesa, y tomémosnos esta pequeña molestia que servirá para rendir un nuevo y justo tributo de admiración y agradecimiento á quien con sus desvelos nos ha librado del rigor de la sed, muy probablemente de que las epidemias se ceban en nuestro pueblo, y de las desgracias que los incendios han ocasionado en otras épocas, según se ha demostrado en algunos imponentes últimamente iniciados, que perdieron toda su fuerza, ahogado el fuego por la abundancia con que en ellos se emplearon las nunca bien ponderadas aguas de la Molina.

Es de justicia.

SECCION DE NOTICIAS.

El veterano D. Miguel San Miguel, padre del conocido constructor de buques D. Fermin, se ha agravado en la enfermedad que hace tiempo le tiene postrado en cama.

El paciente, siempre entusiasta por la ventura de su patria, pasó ayer un día malo recordando la acción de Vargas, en que tomó parte activa el año 1833.

Nada estraño es que hombres de sentimientos buenos como el Sr. San Miguel sufran de este modo, con perjuicio de su quebrantada salud, porque quienes como él piensan tienen mucho que sufrir en este desventurado país.

Veremos con sumo gusto la mejoría y el inmediato restablecimiento de tan querido amigo nuestro.

Ha sido autorizado el señor cónsul de Chile para el arreglo de las reclamaciones que formulen nuestros súbditos con

motivo de la guerra entre dicha República y las del Perú y Bolivia, sujetando el fallo á un tribunal arbitral.

La empresa que ha tomado á su cargo el Circo Ecuestre construido en los jardines del Reganche, ha dispuesto no empezar las peleas de gallos hasta el último tercio del presente mes, por no ser aun época apropiada para esta clase de espectáculos en consideración al estado en que se encuentran las aves.

Por circular del 22 de Octubre, se recuerda que los relojes de pesas con caja de chapa de hierro de la fabricación del Jure ó del Franco Condado, se aforen por la partida 215 del Arancel.

Los muchachos, que han empezado ya á jugar á las canicas, interrumpen el tránsito por las aceras dedicándose á aquel entretonimiento.

Paso libre por la vía pública, señores municipales.

La Academia de Ciencias de Francia, ha felicitado calurosamente á Mr. Pasteur por el nuevo servicio que presta á la ciencia con su inoculación rábica. La misma Academia ha votado un premio de 1.000 francos para el joven pastor Jupille, que un generoso incógnito ha puesto á su disposición por haber defendido á un niño del ataque de un perro hidrófobo.

Sr. Alcalde: para cuando el tiempo mejor, le recomendamos la reparación del pavimento de la carretera de Becedo.

Su estado de conservación actual deja mucho que desear; y para embarcar en el tranvía, en el trayecto que comprende la Alameda Primera, hay que usar zancos, y si el tiempo sigue así unos días más va á ser preciso ir en bote.

La recomendación que hacemos la consideramos más digna de tener en cuenta, por ser la carretera de más tránsito de carruajes que existe en la población.

CORREO DE CUBA.

Los periódicos de la Habana últimamente recibidos alcanzan al 15 de Octubre, y en su lectura no encontramos nada que merezca especial mención, aparte del relato de diarias riñas en las calles de la Habana, en que, como siempre, son agresores los *náuticos*.

Según noticias de Matanzas, había sido secuestrado D. Manuel Navarro, vecino de la cuenca de Belismelis, al cual se supone muerto por los secuestradores.

Han sido asesinados en la Habana Antonio Mederos, de setenta años, vendedor de billetes; D. Mateo Navarro, natural de Albacete, de cuarenta y cinco años, y D. Lorenzo García Balsa, de veintisiete años, natural de la Habana: este último fué muerto por una parda de diez y nueve años, con la que había tenido una reyerta.

Se ha constituido en la Habana una nueva asociación benéfica peninsular: la sociedad balear de Beneficencia.

La suscripción abierta por el *Diario de la Marina* á favor de las víctimas del cólera de la Península asciende á 30.634 pesetas en oro y 55.255 pesetas en billetes.

La suscripción para aumentar los torpederos de la armada nacional importaba al salir el correo 67.842 pesetas en oro y 1.594 pesetas en billetes.

Se habla de varias bodas concertadas entre jóvenes conocidos de esta ciudad, alguna de las que, según está convenido en familia, se celebrarán en este mes.

No se descuiden ustedes señores aludidos, y tengan presente, por si algo les interesa, que el día 28 del actual se cierran las relaciones.

En nuestro cólega *La Reforma Penitenciaria* encontramos la siguiente noticia:

«Suscrita por bastantes firmas hemos recibido una carta de Santoña en la que sus autores recluidos en el penal de dicha villa se quejan amargamente de el alimento que se les está suministrando en la actualidad, tan escaso y de tan malas condiciones que no pueden tomarlo. Sobre esta denuncia esperamos, y no en vano, se fijará el Sr. los Arcos.»

Hemos visto con sorpresa la precedente noticia, y la copiamos en espera de que por parte de quien corresponda se averigüe el fundamento de la queja, y se atienda debidamente caso de resultar justificada.

Con sentimiento hemos sabido que nuestro estimado amigo D. Eduardo Cajigal Pezuela, se halla hace algun tiempo enfermo en el inmediato pueblo de Hoznayo.

El paciente, que sabe la sincera amistad que le profesamos, comprenderá perfectamente el deseo que tenemos de poder dar cuenta á nuestros lectores de su completo restablecimiento.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se destinen al cuerpo de ingenieros 300 individuos procedentes del de artillería, que se hallaban en uso de licencia ilimitada por exceso de fuerza.

SUBASTAS.

El día 18 del corriente se subastarán en este juzgado de 1.ª Instancia y en los de Laredo, Ramales, Reinosa, Santoña, San Vicente de la Barquera, Santander y Villacarriedo, treinta y ocho fincas procedentes de propios de los Ayuntamientos á que pertenecen los partidos judiciales citados.

En el *Boletín Oficial de Ventas de Bienes Nacionales*, que se halla de venta en la imprenta de los señores Viuda de Cimiano y Roiz, Muelle 8, podrán los interesados enterarse de las condiciones bajo las cuales se han de efectuar los remates.

La persona que haya perdido dos llaves pequeñas que fueron halladas el domingo en la vía pública, puede pasar á recogerlas á la oficina de la guardia municipal.

LOS MERCADOS DE HIERRO DEL NORTE DE INGLATERRA.

Los precios del lingote han estado basados el día 30 de Octubre en Middlesbró, sobre el número 3, vendiéndose á 32½ por toneladas por entregas hasta fin del año y menos se ha aceptado por entregas inmediatas.

Hay continúa disminución en los embarques habiendo disminuido la exportación de hierro durante esta semana en más de mil toneladas.

No hay ningun cambio en el ramo de hierro manufacturado, y aunque los precios siguen siendo bajos, es muy difícil obtener nuevos pedidos.

Con sorpresa han circulado las noticias de que es cosa hecha que se ha convenido en la rebaja de 2 1½ por 100 en los sueldos de los empleados en la fabricación de hierro, pero los fabricantes que reclamaban el 7 1½ por 100 dicen que esta rebaja no vale la pena de anotar por ser tan pequeña.

LA PROVINCIA DE SANTANDER
CONSIDERADA BAJO TODOS SUS ASPECTOS.

EFEMÉRIDES.

Del tesoro,
Los jaeques y caballos
De su gente y atavíos,
Tan sobrados,
¿Dónde iremos á buscarlos!
Qué fueron sino rocíos
de los prados?

Dá pena ver tantas riquezas perdidas, sea por que variaron las condiciones y necesidades de la industria, sea tambien porque los hombres hicieron poco por conservar lo que costara tantos millones. Las fábricas de fundicion de cañones y balerio de La Cabada y Liérganes no presentan más que insignificantes vestigios: el Astillero nada, el Parque de Tigero las ruinas, y así todo lo demás.

Para pintar, en el detalle más pequeño lo que se interesaba don Juan de Isla por la prosperidad de Santander, vamos á copiar algunos fragmentos de una carta que escribia desde Madrid al visabuelo de don José María Orense, famoso demócrata Marqués de Albaida, don Manuel Herrero primo de Isla, con quien y otros sus amigos y paisanos, habia formado una sociedad que firmaron en el Real sitio de Guarnizo para construir por cuenta del Estado seis navios que habian de ser terminados en el término del año, y para lo cual los contratistas se veian precisados á ejecutar obras de gran importancia de que carecia el Astillero, á que tanta animacion imprimieron, cuyos navios hechos en 1750 consiguieron los entusiastas contratistas concluir, segun antes indicamos, con recursos propios de la provincia, desde la quilla al tope, segun la expresion del autor de un artículo publicado en un periódico.

Estos navios fueron los denominados *Serio, Poderoso, Soberbio, Arrogante, Hércules y Contento*, todos de 70 cañones y construidos por Obet.

Mientras los asociados se ocupaban en objetos de magnitud y hacian cuanto de su parte estaba para salir en ellos airosos, el don Juan pensaba en otra cosa: si hoy pudiera pareceros nimia, muy pequeña por lo que han variado las circunstancias, no por eso deja de interesarnos conocerla, pues nos enseña lo que valian los negocios de entonces en Santander, y nos prueban que la idea de mejorarlos no abandonaba un momento al ilustre montañés, que escribia á su primo y socio don Manuel Herrero, entre otras cosas, lo que sigue:

«Yo pensaba en que de aquí á Santander no habia modo de romper el comercio, como poner tres ó cuatro navihuelos, yentes y vientos desde allí á Londres, para que en cada mes llegase allí uno, y otro á Santander; y luego desde allí aquí veinte y cuatro carro matos, con caballos como los salineros, ó yeguas machoras de campo, para que tambien entrase un carro aquí cada dia y otro en Santander, con cuya comodidad tengo por sin duda no vendria cosa aquí que no se solicitase traer por aquella via.»

Este negocio no agradó á alguno de sus socios, pues decia Isla en la misma carta:

«Este pensamiento es antiguo y tiene por la proa á nuestro Cueto por que no le piensa de ningun fruto. Yo por el contrario le imagino de muy ventajoso, y confieso que, aunque le hemos disputado, y sabe V. cuanta fuerza me hacen sus razones, me he quedado en mis trece, por lo cual ando á vueltas con este proyecto.»

De que se habia encariñado con este lo prueban los detalles que se expresan á continuación, y proceden de la misma carta:

«Házenos ofrecido nuevamente que para escala y detencion en tiempos que estuviesen cerrados los puertos, seria gran paraje un lugarcillo, ó casas que hay antes del convento de Bernardos de Cabezón, viniendo de la Venta del Moral, en la cual hay unas aceñas y grandes campiñas para labranza, todo lo cual seria fá-

cil cojar. Considere V. esta especie, reconozca el sitio, si pudiera, alguna tarde con pretexto de paseo, y avíse V. de cuanto juzgare digno de ello.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 3.—Con motivo de la cuestion pendiente con Alemania, susúrrase que el representante de aquella potencia saldrá de un momento á otro para su país, con objeto de conferenciar con el príncipe de Bismark.

Las personas sensatas aplauden la conducta del Sr. Castelar ante las inculpaciones que le ha hecho el periódico *El Progreso*.

Este señor continua pidiendo la union de todos los republicanos.

Madrid 3. Creen los ministeriales que es imposible, por ahora, la dimision del Gabinete por tener que responder á las notas diplomáticas del Gobierno Alemán. El ministerio francés ha presentado la dimision. Créese que volverá á ser reelegido bajo la Presidencia de Mr. Brisson.

Madrid 3.—Las noticias de Oriente son graves. Dícese que los griegos han tenido una batida con las tropas turcas en que éstos han sido derrotados.

En el bolsin han bajado los valores. Circula el rumor de haber recibido el Gobierno noticias graves de Filipinas, relacionadas con la cuestion pendiente.

El suceso ocurrido en Cartagena es insignificante.

Londres 2.—El *Standard* dice que la nota del gobierno griego conteniendo á la nota de los embajadores, reclama la rectificacion de la frontera del Epiro.

Constantinopla 2.—El gobierno turco ha suspendido la movilizacion de sus tropas.

La conferencia parece unánime en restablecer el *statu quo*.

Se considera el peligro de la Guerra como conjurado, á pesar de la actitud de Grecia y de Servia.

Paris 2.—El *Gaulois* publica una conversacion de Mr. de Lesseps sobre la cuestion de Mariotti.

Resulta que la hija de Mariotti murió á consecuencia de haber tomado un medicamento, y que es del todo falso que haya sido asesinada.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS desde anteayer.

Vapor inglés «Acretive», de Newcastle.

Idem correo español «Mendez-Núñez» de la Habana.

Idem «Ibaizabal», de Sevilla.
Idem «Ibarra», de Carril.
Quechemarin «San Miguel» de Gijon.
Vapor «Elena», de Liverpool.
Idem «Fernandez Sanz», de San Sebastian.
Idem Santoña de Castro-Urdiales.
Idem «Serra», de Liverpool.

DESPACHADOS.

Vapor inglés «Cyrus» para Glasgow.
Vapor «Serra», para la Habana.

LLOYDS LIST.

Liverpool 29 de Octubre.—Salió «Uriarte», para Cardiff.
Hartlepool 28.—Llegó «Marqués de Mudeña», de Bilbao.
Middlesburgh 27.—Salió «Rivas», «Salvidegoitia», para Bilbao.
Filadelfia 13.—Llegó «Juana», «Laura», de la Habana.
Valparaiso 19.—Salió «Zoraida», «Ola-varria», para Zocopilla.
Gravesend 30 de octubre.—Llegó Carpio, Garay, de Lisboa.
Liverpool 30.—Llegó Miguel Saenz de Barcelona.
Glasgow 30.—Salió Colon, Ibarra, para Bilbao.
Newport 30.—Llegó Uriarte, de Bilbao.
Shields 30.—Llegó Marzo, Aspiazu, de Málaga.
Inmiden 30.—Salió Machin, para Sunderland.

PARTE DEL VIGIA DEL DIA 3 DE NOVIEMBRE.

Al salir el Sol, viento S. E. flojo.
Estado del mar, marejada.
Horizontes, despejados.
Cielo acelajado.
Al medio dia, viento S. E. flojo.
Estado del mar, marejada.
Horizontes despejados.
Cielo acelajado.
Al ponerse el Sol, viento S. E. flojo.
Estado del mar, marejada.
Horizontes despejados.
Cielo despejado.

PATRE DEL SEMÁFORO.

El último recibido causa el siguiente estado atmosférico:
Barómetro 62-4.
Centigrado 14-1.
Viento E. fuerza del mismo 2
Estado de la mar, Llana.
Tiempo achubascado.

Imp. Vda. de Cimiano y Roíz.—MUELLE, 8.
SANTANDER.

que nuestros jóvenes se vieron al dia siguiente.

Cuando sentimos en el pecho ese dulcísimo afán, cuyo único defecto consiste en no ser eterno, se disfrazan los deliberados propósitos con el nombre de *casualidad*, y la casualidad hizo que William hablara de nuevo á Lucila. Tal era el nombre de aquella criatura angelical, bajada á la tierra para amar á William, como este nació para adorar á Lucila. Muchos dias pasaron, y aún escuchaba el joven la armonía de una sola palabra, pronunciada por los labios de la niña. Una palabra sencilla en la forma, pero sublimada en el fondo, compuesta, de dos letras, pero que expresan mas que si se amontonasen las veinticinco del alfabeto, palabra que se profiere en un solo instante, pero que abarca toda una vida, y que nos conduce al paraíso de la felicidad, y otras veces al abismo de la desdicha.

William hizo un dia á la joven una pregunta que no molesta, aunque se repita á cada paso, y Lucila respondióle, apartando de él la mirada:

—Sí.

Luego le dijo que si consentia en ser su esposa, y la joven temblando de placer, volvió á repetir con un acento que el rubor hizo casi imperceptible:

pieron las cinchas de la montura, y cayó al suelo con la joven.

El caballo, solo ya, fué á derrumbarse en la sima, y cayó sobre las aguas, produciendo un siniestro ruido.

Pasado el aturdimiento del peligro, la joven estrechó la mano de su salvador, y dos lágrimas de gratitud resvalaron por su hechicero semblante. Llegaron los ginetes de la comitiva, y William sostuvo en su brazo á la joven hasta la portezuela de un carruaje, en el que continuó su interrumpida marcha. Pocas palabras se dirigieron los jóvenes, porque la conmocion les impedia exhalar un acento; pero al alejarse uno de otro, William preguntó á la niña, más que con la voz, con una ansiosa mirada:

—¿Volveremos á vernos?

—Sí; respondió ella.

Una hora después, la campaña quedó sumida en el mayor silencio.

Las estrellas, con sus pálidos resplandores, iluminaron el regreso á la ciudad del solitario amante.

Yo soy muy enemigo de preámbulos y de rodeos. Diré á mis lectoras, sin unos y otros,

El alma del joven estaba virgen. Á los veinte años no habia penetrado en su pecho ese divino soplo, regenerador de la vida.

Pasaron muchos dias sin que los jóvenes volvieran á encontrarse; pero la semilla del cariño, caída en medio, de sus corazones, arraigó con prontitud, y más tarde debia producir el necesario fruto.

Varias veces intentó William contemplar de nuevo aquellos ojos que eran el único punto azul y sereno del cielo de su vida, pero no pudo conseguirlo. Al entrar en el templo veia siempre ocupado ya el oscuro reclinatorio. Al concluir la ceremonia, un espeso velo se interponia entre su deseo y aquel recatado semblante.

No por eso perdió William la esperanza. La esperanza es el alma de nuestra alma, la vida de nuestro corazón, el astro que nos reanima y nos fortalece.

Arrebatad á una persona la esperanza, y morirá como una planta cuyas raíces no fecundizan ni el sol del dia ni el benéfico rocío de la noche.

No lejos de C..., y hácia lo parte del Occidente, se extiende una gran esplanada cubierta de zarzas y negros peñascales, esplanada que termina en una cortadura de inmensa elevacion. Desde ella se domina una deliciosa vega poblada de huertas, cuyos

